

# 部活動、勝利至上主義から脱却へ

中学校、高校では、進路に影響するので、さらに過激です。どの競技も私立が強い傾向です。

中学校、高校では、進路に影響するので、さらに過激です。どの競技も私立が強い傾向です。

中学校、高校では、進路に影響するので、さらに過激です。どの競技も私立が強い傾向です。

**溝口紀子** 日本女子体育大学教授  
バルセロナ五輪女子柔道銀メダリスト



## 大会を制限する指針が必要

勝利のみを価値付ける「勝利至上主義」からの脱却が求められている運動部活動。スポーツ指導の在り方が変化しつつある。今後、スポーツ指導、運動部活動はどうあるべきか。2人の識者に話を聞いた。

勝利至上主義の大きな要因に指導者の承認欲求があると 思います。試合に勝つことで 自分の名を上げたい。勝たないと注目が集まらないので、 子どもが勝つための道具にな っている場合もあります。

背景には先生が上で生徒が 下、という日本の教育文化が

**NEWS  
インサイド**

**山本明** 日本バスケットボール協会強化育成 グループ育成セクションシニアマネージャー



あるのではないかと思いま す。体罰は「愛のムチ」とい う風潮も以前までありまし た。指導者だけでなく、保護 者も自身の経験から体罰を肯 定する人もいます。

勝利至上主義を変えるため に怒った指導者にペナルティ を与えるなどは対症療法で しかなく、考え方を改めてい くしかありません。バスケッ トボールでは、審判は暴言な

向にあります。私立の場合は 少子化の影響で、受験する生 徒の確保競争が激化していま す。公立学校でも再編整備が 進む中、私学は受験者が欲し いのです。

地域格差や経済格差が広が る中、お金を費やせば成績が 上がるというところで激化し ている面もあります。

一方で、機会がない子ども たちはスポーツから離れてい き、スポーツ界全体のピラミ ッドは小さくなっています。 勝利のためにはお金も手 段もいわないとなると、保 護者も疲弊してしまうので す。

大人が変わっていかない といけません。勝利以外の価値もあると考 え方を変えることも必要で す。ただし、負けてもいいと いうことではありません。勝 利を目指して頑張るのは、あ ってしかるべきです。ただ、 将来を見据えて子どもたちを 育てることが、とても 大事なことです。

大会で優勝できなかつたと して、練習や練習試合など、 一生懸命やってきた日々に価 値があります。スポーツには、競技志向と 売り込みます。例えば、公立の レクリエーション志向の二つ があります。例えば、公立の 中学校には小学生の頃からそ の競技をプレーしていた選手 がいる。OB会などが辞めさせな がら入部した選手など、さまざ まな選手がいます。

そこに指導者が競技志向を す。大人が変わっていかない といけません。個々の子どもたちのニーズに合わせて、大人が子ど もたちのニーズをくんで、そ れに合った指導をしていくこ とが重要です。プレーが上手 ではないがプレーしたいとい う子どもたちが、家の近くで、 あまりお金をかけずにバスケ ットボールができる場所がで きるのが理想です。

## 「レク志向」の一ีズもくんで

スケートボーラー界ではリ ーグ戦の大会を始めました。 でも、練習や練習試合など、 一生懸命やってきた日々に価 値があります。大人の知恵で工夫す べてです。日程調整などが課題 があります。

度のレベル同士で拮抗し て、負けても試合ができること、 同程度のレベル同士で拮抗し て、負けても試合ができるこ とが重要です。プレーが上手 ではないがプレーしたいとい う子どもたちが、家の近くで、 あまりお金をかけずにバスケ ットボールができる場所がで きるのが理想です。

スケートボーラーには、競技志向と 売り込みます。例えば、公立の レクリエーション志向の二つ があります。例えば、公立の 中学校には小学生の頃からそ の競技をプレーしていた選手 がいる。OB会などが辞めさせな がら入部した選手など、さまざ まな選手がいます。

そこに指導者が競技志向を す。大人が変わっていかない といけません。個々の子どもたちのニーズに合わせて、大人が子ど もたちのニーズをくんで、そ れに合った指導をしていくこ とが重要です。プレーが上手 ではないがプレーしたいとい う子どもたちが、家の近くで、 あまりお金をかけずにバスケ ットボールができる場所がで きるのが理想です。

中学校、高校共にとにかく 指針がありません。練習時間 の制限など、競技間横断的な ものがないのです。指針を作 って、厳罰化していくことも 熟成されていきます。

中学校、高校共にとにかく 指針がありません。練習時間 の制限など、競技間横断的な ものがないのです。指針を作 って、厳罰化していくことも 熟成されていきます。

柔道では、進学校対象の大 会も行っています。出場する 校は今までなら、ほぼ全国 大会に出られないようなど うです。

柔道では、進学校対象の大 会も行っています。出場する 校は今までなら、ほぼ全国 大会に出られないようなど うです。

全国で一番を目指すだけ ない、付加価値があつたり、 新しい価値を見いだすような 大会もやっていくことも面白 いと思います。

中学校では地域移行が進め られます。未発達の子どもたちの人 権を守るために、大会を制 限する指針を作らなければい けません。

中学校では地域移行が進め られます。未発達の子どもたちの人 権を守るために、大会を制 限する指針を作らなければい けません。